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Губернатор предложил 

возродить БЭФ

Что привело к байкальской 

пожарной катастрофе 

2015 года

В Иркутске снимают 

фильмы о людях труда

НОВОСТИ РЕГИОНА

2

НИЖНЕУДИНСК
Вопросы подготовки лесничеств Иркутской области к предстоящему пожаро-
опасному сезону в соответствии с поручением губернатора Сергея 
Левченко планируется обсудить на серии выездных совещаний в муни-
ципальных образованиях региона. Первое такое совещание Агентство 
лесного хозяйства Приангарья провело накануне в Нижнеудинске.
Как рассказал заместитель руководителя агентства Денис Удалов, под-
робно обсуждались вопросы, связанные с проверкой состояния лесопо-
жарной техники. Ее готовность, подтвержденная Гостехнадзором, должна 
быть обеспечена к 1 апреля. Также надо заранее заключить договоры на 
техническое обслуживание машин для оперативного устранения возмож-
ных неполадок в течение лесопожарного сезона. Кроме того, обсуждалась 
готовность арендаторов лесных участков к ликвидации пожаров на их 
территориях, сообщает пресс-служба областного правительства.

Юрий Юдин

ИРКУТСК
В Иркутске на базе Дома кино начал свою работу киноклуб SiberiaDOC, 
сообщила министр культуры и архивов области Ольга Стасюлевич. 
– Проект, направленный на поддержку документального кино в Сибири, 
уже существует в Красноярске, Новосибирске и был поддержан Иркутским 
областным кинофондом. Замечательно, что в Год российского кино 
Иркутск стал третьей площадкой для показов современных и классиче-
ских документальных кинолент, – отметила министр.
Многие из фильмов были переведены на русский язык специально для 
того, чтобы в рамках киноклуба SiberiaDOC российские зрители смогли 
их увидеть впервые. Предполагается, что киноклуб SiberiaDOC станет пло-
щадкой и для премьерных показов молодых авторов. По задумке органи-
заторов, планируется проводить не только показ фильмов, но и дискуссии 
режиссеров со зрителями. 

Юрий Юдин

БОХАНСКИЙ РАЙОН
В микрорайоне Южный поселка Бохан состоится открытие службы 
судебно-медицинской экспертизы. Как сообщил начальник отдела капи-
тального строительства администрации Боханского района Виталий 
Иванов, услугами судмедэксперта будут пользоваться и жители соседнего 
Осинского района. Новое здание службы построено по инициативе и за 
счет средств МО «Боханский район». Уже завезено необходимое оборудо-
вание, обучен специалист, оформляется лицензия.

Людмила Шагунова

АНГАРСК
Сквер Семьи появится в Ангарске на пересечении Ленинградского про-
спекта и улицы Оречкина рядом с Ангарским перинатальным центром. 
В настоящее время проект благоустройства места отдыха проходит экс-
пертную оценку.
– В разработке проекта сквера Семьи приняли участие студенты 
Иркутского национального исследовательского технического университе-
та, – пояснила начальник управления архитектуры и градостроительства 
администрации Елена Культикова. – Все проекты были рассмотрены чле-
нами архитектурно-художественной секции при градостроительном сове-
те. В результате открытого голосования выявлены проекты-победители, 
которые будут использованы при реализации сквера Семьи.

Анна Виговская

ЗАЛАРИНСКИЙ РАЙОН
5 марта в Заларинском районе состоится конкурс родословных «Душа 
не может без рода своего…». Его организатором выступил Заларинский 
районный краеведческий музей. Как сообщила директор музея Галина 
Макагон, конкурс открывает череду мероприятий, посвященных 90-летию 
района. В нем объявлено три номинации – «чалдонские», «Столыпинские» 
и «послестолыпинские» родословные. Более 10 лет сотрудники музея 
исследуют местные генеалогии. На участие в конкурсе родословных 
поступило 16 заявок. 

Людмила Шагунова

НИЖНЕИЛИМСКИЙ РАЙОН
На базе дошкольного образовательного учреждения «Центр развития 
ребенка – детский сад № 12» открылся консультационный пункт для 
родителей, имеющих детей с ограниченными возможностями здоро-
вья. Как пояснила заместитель руководителя департамента образования 
Нижнеилимского района Елена Толстикова, прием родителей осуществля-
ется два раза в неделю. Бесплатные консультации проводят психологи, 
логопеды, специалисты по дошкольному воспитанию, инструкторы по 
физической культуре. Елена Толстикова отметила большую востребован-
ность консультационного пункта. В настоящее время в Железногорске про-
живают около 50 детей-инвалидов дошкольного возраста. Никто из этих 
детей не посещает детские сады.

Анна Виговская

20млн рублей

будет направлено на ремонт котельной в городе 

Вихоревка Братского района, работы начнутся 

после завершения отопительного сезона.

– Уважаемые ветераны Великой 
Отечественной войны, боевых действий 
в Афганистане, Чеченской Республике и 
других горячих точках. Поздравляю вас с 
Днем защитника Отечества, – обратился 
к участникам встречи глава региона. – В 
этот день мы отмечаем заслуги наших воен-
нослужащих, чествуем патриотов страны, 
всех, кто создавал и укреплял Вооруженные 
силы, кто сегодня добросовестно исполняет 
свой воинский долг, защищает интересы 
государства. Во все времена в нашей стране 
служба в армии была почетной и ответ-
ственной. Из поколения в поколение пере-
давались лучшие воинские традиции и цен-
ности: честь, верность присяге, беззаветная 
преданность Отчизне. Сегодня День защит-
ника Отечества становится всенародным 
праздником всех сильных, мужественных и 
твердых духом людей, каждого, кто честно 
и преданно служит России, обеспечивает 
ее уверенное развитие, и кто готов реши-
тельно встать на ее защиту.   

Приняв поздравления, ветеран Вели-
кой Отечественной войны Иван Бров-
кин напомнил, что сейчас вся надежда на 
нынешних защитников Отечества. «Армия 
сильна, когда на высоте экономика», – 
отметил участник войны.

Игорь Степанов, участник боевых дей-
ствий в Афганистане, подчеркнул, что 
враги у России были и будут всегда, а к двум 
союзникам – армии и флоту – сейчас 
добавились еще военно-космические силы. 

– Россия – это богатство, данное нам 
Богом, и мы должны его защищать. Празд-
нование 70-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне и огромный, прошедший 
по всей стране «Бессмертный полк», пока-
зали: к этому готовы все поколения, в том 
числе и наша молодежь, – отметил он.  

Игорь Зуев, советник губернатора При-
ангарья, председатель Иркутской област-

ной общественной организации ветеранов 
и инвалидов боевых действий в Чечне и 
иных локальных конфликтах, поклонился 
участнику Великой Отечественной войны 
Ивану Бровкину и заверил его, что третье 
поколение воинов не оставит Родину без 
защиты. 

– Мы воевали с Иваном Алексееви-
чем практически в одних и тех же местах 
– на Украине. Мне пришлось участво-
вать в боях за Донбасс спустя 70 лет после 
Великой Отечественной войны и защи-
щать честь наших дедов и прадедов. Когда 
после боев перезахоранивали 17 погибших 
ополченцев, обнаружили 50 тел погибших 
в Великой Отечественной войне. В сентя-
бре 2014 года и ветеранов Великой Отече-
ственной, и ополченцев предали земле на 
Саур-Могиле (кургане в Донецкой обла-
сти). Я был в шкуре наших фронтовиков, 
видел все их глазами и могу сказать одно: 
перед ними в неоплатном долгу все поко-
ления – и настоящие, и будущие. Все мы 
должны стремиться быть достойными зва-
ния потомков советских воинов, которые 
ковали Великую Победу, – подчеркнул 
Игорь Зуев. 

Сергей Левченко рассказал, как был 
в 2014 году в Белграде (Сербия) на кон-
ференции, посвященной 15-летию начала 
бомбардировки Югославии силами НАТО. 

– Там присутствовали адмиралы и гене-
ралы НАТО, которые пытались доказать, 
что военные базы НАТО, окружившие Рос-
сию плотным кольцом, это великое благо 
для всех, и что нам надо было бы пересмо-
треть позицию по Украине, пустить туда 
натовские войска, чтобы до Москвы им 
было почти рукой подать. Это доказывает: 
за тысячу лет мир не изменился, и сейчас, 
как и прежде, есть очень много желаю-
щих воспользоваться нашей территорией 
и нашими природными богатствами, раз-

делив страну. Россия – слишком лакомый 
кусок, и всегда находятся те, кто считает 
возможным диктовать нам условия. При 
этом, к глубокому сожалению, продолжа-
ют гибнуть люди, – отметил губернатор и 
предложил почтить память погибших при 
исполнении воинского долга минутой мол-
чания.

После торжественной части участни-
ки встречи приступили к обсуждению 
насущных проблем. Речь шла о выделении 
ветеранам и участникам боевых действий 
земельных наделов, обеспечении этой 

категории путевками в санатории и про-
филактории. Особое внимание в рамках 
дискуссии было уделено вопросам патрио-
тического воспитания. Защитники Родины 
сетовали, что в школьном курсе истории на 
изучение Великой Отечественной войны 
выделяется всего шесть часов, стены обра-
зовательных организаций больше не укра-
шают портреты героев, с которых нынеш-
ние мальчишки и девчонки могли бы брать 
пример, да и школьные музеи с экспози-
циями, посвященными подвигу советских 
воинов, мало где сохранились.  

Сергей Левченко согласился с приве-
денными доводами и напомнил, что в октя-
бре 2015 года президент России Владимир 
Путин подписал указ о создании «Россий-
ского движения школьников». 

– В Иркутской области сейчас насчи-
тывается 5,5 тыс. пионеров. Они могут 
стать основой такой организации и пока-
зать пример настоящего патриотизма, – 
заявил губернатор.

На встрече также поступило предло-
жение издать Книгу памяти погибших в 
Чечне и Афганистане. Желание занять-
ся подготовкой необходимых материалов 
высказал Александр Токарев, председатель 
Иркутского областного отделения Всерос-
сийской организации ветеранов «Боевое 
братство», ветеран боевых действий в 
Афганистане.    

Как отметил Сергей Коженков, началь-
ник управления губернатора и правитель-
ства Иркутской области по связям с обще-
ственностью и национальным отношени-
ям, шанс получить средства на издание 
книги может дать участие в конкурсе про-
ектов «Губернское собрание обществен-
ности».

– Имена героев, которые погибли, 
защищая интересы страны в горячих точ-
ках, нельзя забывать. Это важное направ-
ление патриотического воспитания моло-
дежи, – заключил Сергей Левченко. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Есть такая профессия – 
Родину защищать

СОБЫТИЕ

Правовое регулирование и 

законодательные инициативы в 

природоохранной сфере, способы 

противостояния черным лесорубам, 

эффективные методы борьбы с лесными 

и торфяными пожарами, проблемные 

вопросы хозяйственной и туристической 

деятельности на Байкале. Такова основная 

тематика конференции по проблемам 

экологии и защиты леса, которая пройдет в 

Иркутске 25 февраля. 

Ее организатором выступил центральный штаб Обще-
российского народного фронта. В мероприятии ожидает-
ся участие около 300 экспертов из федерального центра, 
Сибири и Дальнего Востока. Столь масштабного экологи-
ческого форума в Прибайкалье ранее не проводилось. О 
своем видении работы конференции рассказали некото-
рые ее участники. 

ИГОРЬ БЫЧКОВ, директор Института 

динамики систем и теории управления 

СО РАН, доверенное лицо В.В. Путина:

– В рамках работы площадки «Экология Байкала» 
предлагается рассмотреть достаточно широкий спектр 
самых актуальных вопросов, которые на сегодня постав-
лены как самим Байкалом, так и научной, и гражданской 
общественностью. Первое – это эвтрофикация Байкала, 

на самом деле есть существенные изменения экосисте-
мы в прибрежной, так называемой заплесковой зоне. 
Связывают это с распространением нитчатой водоросли 
спирогиры, которая всегда присутствовала  в Байкале. Но 
сейчас ее объемы катастрофически превышают те, что 
были ранее. 

Беспокоит состояние очистных сооружений на Байка-
ле, из 29 ОС более-менее работают два. По оценке лимно-
логов, как таковых эффективно работающих очистных в 
соответствии с необходимыми показателями в централь-
ной экологической зоне Байкала вообще нет. То, как это 
влияет на процессы эвтрофикации озера, еще нужно 
обсудить, но очевидно для всех, что очистные как на 
Байкале, так и в других территориях, должны работать в 
соответствии с установленными параметрами. Мы этого 
должны добиваться. 

Окончание на стр. 2

Экологический мозговой штурм 
В Иркутске ОНФ впервые проведет масштабную 
конференцию по проблемам экологии

Накануне Дня защитника Отечества губернатор 

Иркутской области Сергей Левченко провел 

встречу с представителями ветеранских 

организаций и поздравил их 

с наступающим праздником.

ВСЕНАРОДНЫЙ ПРАЗДНИК МУЖЕСТВА 

Митинг и торжественное собрание, посвященные празднованию Дня защитника Отечества, 
прошли в Иркутске. В мероприятиях приняли участие губернатор Сергей Левченко, первый 
заместитель губернатора – председатель правительства региона Александр Битаров, предсе-
датель Законодательного Собрания Иркутской области Сергей Брилка, депутаты ЗС, предста-
вители федеральных и силовых структур, военного комиссариата, общественных организаций, 
военнослужащие, ветераны и кадеты. 
У мемориала «Вечный огонь» собравшиеся отдали почести защитникам Отечества, павшим в 
боях при исполнении воинского долга, возложили цветы и гирлянды. 
– Это праздник, который олицетворяет мужество и стойкость. Сибиряки всегда отличались тем, 
что показывали пример, как нужно защищать свою Родину. 137 жителей Иркутской области 
удостоены звания Героя Советского Союза, 29 земляков являются полными кавалерами ордена 
Славы. Это те люди, на которых нужно равняться. В этот день хотел бы сказать о женщинах, 
которые носят погоны, о матерях и женах, о тех, кто ждал своих мужей, отцов, сыновей. Это их 
праздник тоже. Особые слова благодарности ветеранам. Желаю всем счастья и здоровья, – ска-
зал губернатор.
От имени депутатов Заксобрания к участникам торжественного митинга обратился спикер 
областного парламента Сергей Брилка:
– Для каждого из нас этот поистине всенародный праздник наполнен глубоким смыслом. Он 
олицетворяет собой неразрывную связь времен и поколений, признание великих заслуг защит-
ников нашей Родины, глубочайшее уважение к людям ратного труда. Мы гордимся талантливыми 
командирами и бесстрашными бойцами, которые смогли отстоять собственную страну, которые 
не единожды спасали мир от гибели. В этот день мы чествуем всех тех, кто в непростых совре-
менных условиях отстаивает национальные интересы и безопасность нашей страны, для кого 
честь, долг и верность Отчизне являются главными жизненными ценностями.

3

4



24 ФЕВРАЛЯ 2016     СРЕДА     № 18 (1482)власть2

ПЕРСПЕКТИВЫ

Губернатор Иркутской 

области Сергей 

Левченко принял 

участие в Красноярском 

экономическом 

форуме-2016, который 

проходил с 18 по 20 

февраля. В его рамках 

Сергей Левченко 

обсудил вопросы 

развития энергетики и 

минерально-сырьевой 

базы региона.

Глава Приангарья присутствовал 
на пленарном заседании, на прави-
тельственной комиссии по транспор-
ту под руководством вице-премьера 
РФ Аркадия Дворковича, на совеща-
нии у полномочного представителя 
президента РФ в Сибирском феде-
ральном округе Николая Рогожкина, 
посвященном реализации системы 
стратегического планирования в 
субъектах России в целях комплекс-
ного развития территорий. Также 
в рамках форума Сергей Левченко 
провел переговоры с представителя-
ми ряда крупных компаний. 

Так, на встрече губернатора с гене-
ральным директором АО «ЕвроСиб-
Энерго» Вячеславом Соломиным и 
генеральным директором En+Group 
Максимом Соковым была достигнута 
договоренность о выводе из кризиса 
ОГУЭП «Облкоммунэнерго». Соот-
ветствующее соглашение планирует-
ся подписать до 1 марта. 

– В совместно разработанном 
протоколе мы пропишем, как будут 
погашаться долги «Облкоммунэнер-
го» перед ресурсоснабжающими 
организациями. Вопрос задолжен-
ности по зарплате и налогам уже 
решен. Задача по финансовому 
оздоровлению областного предпри-
ятия будет достигнута, – подчеркнул 
глава региона. 

Вопросы необходимости уточне-
ния запасов Ковыктинского газокон-
денсатного месторождения обсужда-
лись на встрече губернатора Сергея 
Левченко с генеральным директором 
ООО «Газпром геологоразведка» 
Алексеем Давыдовом. В 2016 году 
будет построено четыре разведоч-

ных скважины. Кроме того, предпо-
лагаются сейсморазведочные рабо-
ты методом 3D. 

В рамках диалога стороны также 
обсудили вопросы развития мине-
рально-сырьевой базы региона, 

сотрудничества с муниципалитета-
ми, трудоустройства местного насе-
ления; наметили перспективы даль-
нейшего взаимодействия при реали-
зац ии проектов геологоразведки. В 

дополнение Алексей Давыдов сооб-
щил, что предприятие готово актив-
но содействовать властям региона в 
борьбе с лесными пожарами. 

Глава Иркутской области подчер-
кнул, что откорректированная про-

грамма газификации Приангарья учи-
тывает интересы соседних территорий 
– Бурятии и Забайкальского края. 

– На заседании правитель-
ственной комиссии по развитию 

Байкальского региона, которое 
пройдет в марте под руководством 
вице-премьера РФ Юрия Трутне-
ва, я буду докладывать о планах по 
газификации региона. Газ – это 
совсем другой уровень комфорта, 
отсутствие вредных для экологии 
выбросов в атмосферу. Рядом с 
нами Байкал, и мы всегда должны 
об этом помнить, – отметил Сергей 
Левченко. 

По итогам КЭФа губернатор 
Иркутской области подчеркнул, 
что экономический форум – это 
прекрасная возможность обмена 
опытом. Он заявил, что подобные 
мероприятия нужно проводить и на 
территории Приангарья, возрождая 
традиции Байкальского экономиче-
ского форума. Это будет способство-
вать привлечению в регион инве-
стиций, стимулированию интереса 
бизнес-структур, даст дополнитель-
ный импульс к развитию Иркутской 
области.

Юлия УЛЫБИНА

Фото Александра ШУДЫКИНА

Губернатор предложил 
возродить БЭФ

Окончание. Начало на стр. 1

СОБЫТИЕ

ИГОРЬ БЫЧКОВ, 

директор Института 

динамики систем и 

теории управления 

СО РАН, доверенное 

лицо В.В. Путина:

– Важный момент, 
который мы подробно 
обсуждаем, – это вопро-
сы строительства гидро-

технических сооружений на реке Селенге и ее 
притоках. Сегодня наши монгольские друзья, 
развивая свою экономику, испытывают суще-
ственный недостаток в электроэнергетике, 
причем не в объемной, а специфической, для 
покрытия пиковых потребностей, которые на 
сегодня наиболее оптимальным образом реа-
лизуются с помощью ГЭС. Мы понимаем, что 
необходимо комплексно проработать вопрос, 
насколько строительство этих гидротехниче-
ских сооружений скажется на экологии Селен-
ги и Байкала. Мировое сообщество прислу-
шалось, в частности, Всемирный Банк, ЮНЕ-
СКО, и сегодня приостановлено строительство 
Шурэнской ГЭС на Селенге. Сейчас «Росводре-
сурсы» находятся на стадии объявления кон-
курса о проведении работ в этом направлении. 
Они заказывают научно-исследовательскую 
работу по изучению влияния строительства 
ГЭС в Монголии на экосистему озера Байкал и 
дельты Селенги. Работа рассчитана на два года, 
начаться она должна уже в 2016 году, предполо-
жительный бюджет – 20 млн рублей. 

На Байкале стоит выстроить новый монито-
ринг экосистемы. Обсуждая тему с биологами, 
лимнологами и другими учеными, я пришел к 
мнению, что сегодня мониторинг Байкала явно 
недостаточен. Есть возможность на кораблях 
научного флота проводить экспедиции, но это 
можно сделать всего несколько раз в сезон, 
водолазы тоже не могут постоянно работать 

под водой. Мы как будто на уровне ХVIII века 
наблюдаем за губками, водорослями. А нужен 
совершенно иной подход. Следует проводить 
массовые изменения параметров. Есть необ-
ходимость внедрения датчиков, которые бы в 
постоянном онлайн-режиме собирали инфор-
мацию о температуре, солености, рН, о содер-
жании вредных веществ в воде, и прочее. Это 
поможет объективнее соотносить, насколько 
те или иные события, которые произошли на 
Байкале, повлияли на его экологию. И таких 
датчиков должно быть не десять, не сто, а 
тысячи. 

ТАТЬЯНА 

КАЛИХМАН, 

ведущий научный 

сотрудник Института 

географии им. 

Сочавы 

СО РАН, доктор 

географических 

наук:

– На конференции ОНФ будет обсуж-
даться вопрос сохранности скального останца 
Старая Крепость и создания особо охраня-
емой природной территории на Олхинских 
скальниках. Официально было объявлено, что 
нет средств на подготовку обоснования по 
организации природного парка «Витязь». Сей-
час представителями разных организаций и 
движений сформирован общественный совет 
по этой проблеме. На последней встрече мы 
решили, что начнем делать проект обоснова-
ния за собственные личные средства. Тем не 
менее есть официальные процедуры, которые 
требуют финансовых вложений. Это государ-
ственная экологическая экспертиза, обще-
ственные слушания, получение статистиче-
ских сведений из официальных органов. Мы 
надеемся, что все равно найдем средства для 
этих целей, тем более, что они не такие уж 
большие. 

Мы настаиваем на том, чтобы в проекти-
руемую особо охраняемую природную терри-
торию была включена Старая Крепость, на 

которой дважды предпринимались попытки 
разработки месторождения розового гранита. 
Прокуратура ранее сумела доказать в Слю-
дянском районном суде, что ЗАО «Дорожник» 
проводило работы на скальнике с нарушением 
законодательства. Сейчас надзорное ведомство 
будет оспаривать уже в Арбитражном суде 
право предприятия на пользование недрами на 
южном участке Олхинского плато. 

Почему мы требуем того, чтобы Старая Кре-
пость вошла в будущий природный парк? Из 
всех скальников это самый доступный, с точки 
зрения транспортной инфраструктуры, здесь 
можно развивать туризм для людей с ограни-
ченными возможностями, пожилых, детей. 

МАРИНА 

ГРИГОРЬЕВА, 

предприниматель, 

активист ОНФ:

– Всем нам небезраз-
лично, где и как мы живем 
и что оставим детям. 
Поэтому ОНФ подни-
мает вопросы сохранно-
сти зеленой зоны вокруг 

Иркутска. Активисты регионального штаба 
вышли на губернатора с вопросом о создании 
проекта «Зеленый щит». В 50-километровой гра-
нице города Иркутска предлагается прекратить 
всяческую рубку, восстановить и защитить эти 
леса, остановить выделение там участков, пере-
вод федеральных земель лесного фонда в другие 
категории. Мы надеемся, что проект «Зеленый 
щит» получит поддержку региональной вла-

сти потому, что ситуация на сегодня непростая. 
Люди, живущие в сельской местности, не могут 
получить участок для рубки дров, а леса там уже 
практически не осталось, и они вынуждены про-
водить рубки даже в границах населенных пун-
ктов. Это все выявили активисты ОНФ.

Лично мне на форуме хотелось бы обсу-
дить вопрос границ водоохранной зоны, границ 
Центральной экологической зоны Байкала, как 

в них должен работать бизнес, как на самом 
деле нужно и можно развивать туризм, не нано-
ся никакого вреда экосистеме озера. Очень 
хотелось бы услышать мнение ученых по этому 
поводу и прийти к какому-то взаимному реше-
нию данного вопроса потому, что в рамках 
сегодняшнего природоохранного и земельного 
законодательства развитие территории, на мой 
взгляд, невозможно.

Сейчас такое время, когда необходимо вза-
имодействовать ученым, бизнесу, правоохра-
нительным органам. Меня лично привел на эту 
площадку тот факт, что с 2010 года садоводы 
СНТ «Труд ветерана» обращались в правоохра-
нительные органы с вопросом, на каком осно-
вании в садоводстве, которому 30 лет, практи-
чески в береговой полосе был вырублен лесок, 
и там возводятся монументальные строения в 
пяти-восьми метрах от уреза воды. 

С 2011 года их обращения просто уходили 
в никуда, были отписки, что нет оснований 
для проверки. И только когда активисты штаба 
ОНФ подключились к решению проблемы, мы 
увидели, что «машина» заработала. Начались 
судебные разбирательства по данному вопросу, 
они, правда, идут уже более полугода, но раду-
ет, что это все-таки происходит.

СЕРГЕЙ АПАНОВИЧ, 

координатор 

региональной 

группы Центра 

общественного 

мониторинга 

по проблемам 

экологии и защиты 

леса:

– Решение провести в Иркутске эту кон-
ференцию принял центральный штаб ОНФ. 
Участниками мероприятия станут экологи, 
гражданские активисты, федеральные и реги-
ональные эксперты ОНФ по вопросам защи-
ты леса Сибири, Дальнего Востока, предста-
вители профильных министерств и ведомств, 
правоохранительных органов, региональных 
властей, журналисты. В рамках конферен-
ции запланирована работа четырех площа-
док: «Защита леса», «Экология Байкала», 
«Экология, экономика и промышленность», 
«Гражданские инициативы и информаци-
онные технологии в экологии». Там будут 
обсуждаться разные актуальные темы, будь 
то законодательные инициативы в природо-
охранной сфере или эффективные методы 
борьбы с торфяными и лесными пожарами. 
Затем участники соберутся на пленарном 
заседании. По его итогам будет подготовлена 
резолюция, которая станет основой для обще-
ственных предложений по решению проблем 
в сфере защиты леса в стране в целом и эко-
логии Байкальского региона в частности. Эти 
инициативы будут направлены профильным 
органам власти. Отмечу, что итоговое реше-
ние байкальской конференции ляжет в осно-
ву общественного доклада. Его представят 
лидеру Общероссийского народного фронта 
Владимиру Путину в преддверии 2017 года, 
который объявлен Годом экологии. Кстати, 
25 февраля заседания групп общественного 
мониторинга ОНФ по экологическим пробле-
мам пройдут в 60 регионах России. 

Юлия МАМОНТОВА 

ОБРАЗОВАНИЕ

25–27 февраля в Иркутске 

состоится областной 

чемпионат рабочих 

профессий по системе 

WorldSkills. В нем примут 

участие 70 студентов 

средних профессиональных 

и высших учебных 

заведений региона. Об 

этом сообщил первый 

заместитель министра 

образования региона 

Евгений Торунов.

Он рассказал, что WorldSkills – это 
мировое движение, целью которого явля-
ется популяризация рабочих профессий, 
а также внедрение в практику обучения 
современных стандартов. Россия вступи-
ла в движение в 2012 году, Иркутская 
область – в 2015-м. Наши студенты неод-
нократно принимали участие в соревно-
ваниях WorldSkills. 

В Иркутске чемпионат пройдет впер-
вые. Оператором мероприятия высту-
пит Региональный центр мониторинга 
и развития профессионального образо-
вания. Участники будут соревноваться 
по пяти компетенциям: сухое строитель-
ство, инженерный дизайн, дошкольное 
воспитание, сварочное производство и 
парикмахерское искусство. Студентам 
предстоит выполнить различные задания. 
Так, в направлении «сварочное произ-
водство» конкурсанты будут отрабаты-
вать на кусках металла различные виды 
сварки. В направлении «парикмахерское 
искусство» задача участников – создать 
на манекенах прически. Оценивать рабо-
ты будут 70 экспертов, среди которых 

– преподаватели учреждений профобра-
зования, высшей школы, работодатели. 
Пять победителей регионального этапа 
отправятся на чемпионат СФО, который 
пройдет 22–25 марта нынешнего года в 
Красноярске. 

В рамках деловой программы участ-
ники обсудят профориентационную под-
готовку школьников, перспективы вза-
имодействия работодателей и учебных 
заведений при подготовке специалистов 
для предприятий Иркутской области.

– В последние годы развитию средне-
го образования уделяется большое вни-
мание. Направляются средства на осна-
щение системы профтехобразования 
дополнительным оборудованием, разра-
батывается нормативная документация. 
Работодатели и представители бизнеса 
заинтересованы в привлечении отече-
ственных специалистов, – отметил Евге-
ний Торунов. 

Он также добавил, что Иркутская 
область – один из регионов РФ, кото-
рому удалось сохранить обширную сеть 
учреждений среднего профессионально-
го образования. Всего в ней числится 81 
организация, в которой обучаются более 
35 тыс. человек. Уровень т рудоустройства 
выпускников составляет 54%, это чуть 
выше, чем в среднем по России (51%). 

Равиля ФАТТАХОВА

Экологический мозговой штурм 
В Иркутске ОНФ впервые проведет масштабную 
конференцию по проблемам экологии

Глава Приангарья заявил, что мероприятия, 

подобные КЭФу, нужно проводить и на терри-

тории Приангарья, возрождая традиции Бай-

кальского экономического форума. Это будет 

способствовать привлечению в регион инвести-

ций, стимулированию интереса бизнес-струк-

тур, даст дополнительный импульс к развитию 

Иркутской области.

WorldSkills – это мировое 
движение, целью которого 
является популяризация 
рабочих профессий, а также 
внедрение в практику 
обучения современных 
стандартов. Россия вступила 
в движение в 2012 году, 
Иркутская область – в 
2015-м.

Требуются рабочие

Итоговое решение байкальской конференции ляжет в основу 

общественного доклада. Его представят лидеру ОНФ Вла-

димиру Путину в преддверии 2017 года, который объявлен 

Годом экологии.
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Помимо неблагоприятных погод-
ных условий, именно нестыковки в 
работе разных ведомств послужили 
главной причиной того, что проблема 
лесных пожаров на Байкале в про-
шлом году переросла в катастрофу. 
Это особенно заметно на примере 
пожаров, бушевавших в Прибайкаль-
ском национальном парке и Байка-
ло-Ленском заповеднике. Свидетелем 
разрастания одного из очагов возго-
рания возле бухты Песчаной в авгу-
сте 2015 года стал и корреспондент 
«Областной». 

Хроника одного пожара. 

Начало 

В начале августа 2015-го комиссия 
специалистов контролирующих и над-
зорных органов объезжала байкаль-
ское побережье во время комплексной 
проверки, которую проводила Запад-
но-Байкальская межрайонная приро-
доохранная прокуратура. Эта работа 
была запланирована заранее. Главным 
образом нужно было изучить, как 
соблюдается судами и турбазами зако-
нодательство об обращении с отхо-
дами. Также предстояло посмотреть, 
насколько эффективно принимаются 
меры по борьбе с лесными пожарами. 
В тот момент они как раз набирали 
свою силу. 

Утром 6 августа наше судно прохо-
дило мимо одной из достопримечатель-
ностей Байкала – Бакланьего камня. 
Напротив него, на скалах западного 
берега озера мы наблюдали сильную 
задымленность. Несколько очагов дей-

ствовало на высоте около километра. 
Туда с ранцевыми огнетушителями 
за спиной поднимались госинспек-
торы ФГБУ «Заповедное Прибайка-
лье». На тот момент на месте работали 
28 сотрудников учреждения, которых 
из разных лесничеств забросили два 
дня назад. Незадолго до нас, по их сло-
вам, прибыли 16 десантников авиале-
соохраны.  

– Вы где набираете воду? – поин-
тересовались у инспекторов проверя-
ющие. 

– В Байкале. 
– И сколько раз наверх к месту воз-

горания может подняться один человек 
за день?

– Один раз до обеда в гору подни-
маемся, один – после обеда. Часа три 
приходится идти. То есть не более двух 
раз в день.

Оказалось, что у огнеборцев в 
запасе были лишь одна помпа для 
воды и два пожарных рукава, длиной 
всего по 20 метров. Наверху с лопата-
ми и мотыгами работники окапывали 
очаги. А те на налетающем ветру все 
сильнее разрастались и неумолимо 
двигались на северо-запад, в сторону 
бухты Песчаная. Западно-Байкаль-
ский прокурор Алексей Калинин, 
который по дороге чуть не сжег подо-
швы своих сапог, обратился к руково-
дителю тушения пожара Владиславу 
Шалашову: 

– Пожар действует в труднодо-
ступной местности. В некоторые места 
без специального альпинистского обо-
рудования практически невозможно 
попасть. И вообще без использования 
авиации здесь уже не справиться. 

В ответ руководитель тушения 
пожара начал с прокурором спорить, 
мол, обойдемся и без авиации, хва-
тит пробивающихся сверху тракторов 
и квадроциклов. Проверяющие соста-
вили протоколы и двинулись далее. 
По планам проверки нам необходимо 
было посетить Малое море и Байкало-
Ленский заповедник. 

– На самом деле мы уже зава-
лили и Иркутск, и Москву письмами 
с просьбами подключить авиацию к 
тушению пожара, – об этом после 
возвращения на корабль сообщил 
мне начальник правового управле-
ния ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» 
Умар Рамазанов, который также уча-
ствовал в проверке.

Едва мы дошли до Бугульдейки, при-
шло сообщение: руководитель туше-
ния пожара попал в аварию на квадро-
цикле, получил травмы, и его пришлось 
эвакуировать в больницу…

«Заповедное 

Прибайкалье»: мы 

просили авиацию 

Первые пожары на территориях, 
подведомственных «Заповедному При-
байкалью», начались еще в апреле. 
14-го числа загорелся лес Прибайкаль-
ского национального парка в Иркут-
ском районе. Справиться с очагом уда-
лось быстро. Сгорело тогда 12 га леса. 
А потом пошло-поехало. Пик пожаров 
пришелся на июль-август. 

– К началу августа на нашей тер-
ритории было зарегистрировано 26 
пожаров, но они тушились все в тече-
ние двух-трех дней наземными силами. 
С третьего августа начал гореть лес 
в горах, в зоне авиации, и эти пожа-
ры приобретали размеры крупных, – 
комментирует заместитель директора 
по охране ФГБУ «Заповедное Прибай-
калье» Егор Хруснов. 

С ним и его коллегами мы бесе-
дуем уже зимой в офисе предпри-
ятия. К этому времени провела свою 
проверку прокуратура, и по ее ито-
гам Следственный комитет начал 
расследовать уголовное дело по ста-
тье «Халатность». У сотрудников 
учреждения, впрочем, своя правда. 
Умар Рамазанов показывает перепи-
ску, которая велась летом по поводу 
авиации. Первое письмо датируется 
22 июля, за день до объявления в 
области чрезвычайной ситуации. 
Адресовано оно было в региональ-
ное министерство природных ресур-
сов. 29 июля начальнику Сибирско-
го регионального центра МЧС было 
направлено письмо об оказании 
помощи в тушении пожаров с приме-
нением самолета Бе-200. Следующие 
адресаты – Иркутская база авиаци-
онной охраны лесов и ГУ МЧС Рос-
сии по Иркутской области. 

– Третьего августа в момент 
обнаружения госинспектором пожа-
ра № 31 в Прибайкальском лесниче-
стве на имя начальника Иркутской 
базы авиационной охраны лесов был 
направлен запрос о выделении спе-
циалистов на тушение. В тот же день 
начальнику ГУ МЧС по Иркутской 
области направлено письмо с прось-
бой выделить 15 человек и привлечь 
для тушения данного пожара верто-
лет Ми-8 с водосливным устройством 
(ВСУ), в чем было отказано. 5 августа 
также была направлена просьба о 
подаче заявки в Сибирский регио-
нальный центр МЧС России о выде-
лении вертолета Ми-8 с ВСУ. Пято-
го августа нам ответили, что верто-
лет выполняет задачу по тушению 
на территории Бурятии, – говорит 
Умар Рамазанов. 

Хроника одного пожара. 

Продолжение 

Эта переписка продолжалась 
несколько дней. А тем временем тот 
самый 31-й пожар захватывал все боль-
шие площади байкальского побережья. 
Утром 9 августа наше судно возвраща-
лось в Листвянку с севера озера. Кар-
тина, которую мы увидели у бухты Пес-
чаная, была удручающей. Реликтовые 
деревья одного из красивейших мест 
Байкала сметал на наших глазах страш-
ный «верховик». Его жар чувствовал-
ся даже в нескольких сотнях метрах 
от берега. На палубу корабля сыпался 
пепел, долетали обгорелые сосновые 
иголки и кусочки коры. Мимо нас шли 
суда, эвакуирующие туристов с баз 
отдыха «Байкальские дюны» и «Пес-
чанка», которые ночью едва удалось 
отстоять от огня. 

Ближе к обеду 9 августа в небе поя-
вился Бе-200. Он прилетел еще нака-
нуне, но утром не мог набрать воду в 
Байкале из-за высокой волны. Когда 
священное море немного успокоилось, 
борт начал выполнять свою задачу. 
Заход за заходом сбрасывает самолет 
воду на горящий лес. Но его усилия, 

по большому счету, тщетны. Работает 
авиация, через горы к западной кром-
ке пожара пробираются тракторы и 
квадроциклы, трудятся почти две сотни 
человек. Несмотря на все это, к началу 
осени огонь, пройдя бухты Песчаная, 
Академическая и Бабушка, остановит-
ся только у горы Сенной. Начавшийся 

с площади в пять гектаров пожар унич-
тожил в итоге 2,1 тыс. га лесной пло-
щади и еще 110 га – нелесной. Поте-
ри древесины в 22-м лесном квадрате 
составили 233,1 тыс. куб. м, на сумму 
более 17 млн рублей.

– Когда мы просили дать авиацию 
для тушения, мы четко понимали, что 
никто не хочет брать на себя ответ-
ственность, всех пугала стоимость 
работ. И мы были вынуждены напи-
сать гарантийное письмо, что готовы 
на все затраты. Если бы по нашему 
запросу сразу же прибыла авиация, 
то катастрофы бы не случилось, – 
комментирует директор ФГБУ «Запо-
ведное Прибайкалье» Валентин Боро-
денко. 

Межведомственная 

разобщенность 

Возглавляемое им предприятие не 
является специализированной орга-
низацией по тушению пожаров. В 
режиме ЧС учреждение заключи-
ло более 60 договоров и контрактов 
на общую сумму 235 млн рублей, 
включая привлечение в рамках меж-
регионального маневрирования 
парашютистов-десантников из дру-
гих регионов – Ханты–Мансийска, 
Красноярска, Хакасии, Хабаровска. 
На всех пожарах, действовавших 
на территории ФГБУ, было задей-
ствовано около 600 специалистов и 
60 единиц техники.  

– По конкурсу в рамках 44-го зако-
на мы заключаем контракт ежегодно с 
авиакомпанией «Ангара». Но в связи с 
тем, что у них нет специализированной 
заправки в Качуге, пилотам приходит-
ся мотаться из Иркутска. При этом 
до северной части Байкало-Ленского 
заповедника они по времени не дотя-

нут. «Плечо» очень большое, и летного 
времени не хватит долететь до пожара 
в северной части заповедника. То есть 
силы и средства могут доставлять и 
то не везде, а в тушении участвовать 
– нет. К тому же в такой работе долж-
ны быть задействованы специализи-
рованные вертолеты, которых в реги-

оне попросту нет. Вернее, есть один 
хороший вертолет у авиакомпании 
«Братскаэро». Но он был задействован 
на тушении пожаров земель лесного 
фонда, а не ООПТ. К тому же нужно 
заранее проводить учения, а не в пери-
од пожаров эти действия отрабатывать. 
Даже уже когда авиация подключает-
ся к тушению, начинаются вопросы: 
то невозможно поставить емкость на 
кромку пожара, то ее вообще разо-
бьют. Между тем каждый час дорог. 

Это все межведомственная разобщен-
ность, – сетует Егор Хруснов. 

В том, насколько халатны при туше-
нии огня у бухты Песчаная были долж-
ностные лица «Заповедного Прибай-
калья», разберется следствие. Между 
тем этот 31-й пожар был на Байкале 
хоть и «показательным», но не самым 
сильным. В Верхне-Ленском и Кирен-
ском лесничествах Качугского района, 
на территории Байкало-Ленского запо-
ведника за период с 22 июля по 13 сен-
тября огнем пройдена площадь более 
92 тыс. га. А в целом в заповеднике и 
Прибайкальском нацпарке в прошлый 
пожароопасный сезон сгорело 8,3 
млн куб. м древесины. Общий ущерб 
в денежном эквиваленте превысил 
625 млн рублей. Площадь всех пожа-
ров на особо охраняемых природных 
территориях по последним подсчетам 
составила 126,5 тыс. га. 

Впрочем, эта цифра после выезд-
ных проверок и схода снежного покро-
ва может еще измениться. Также, веро-
ятно, выяснятся новые подробности. 
Например, оппоненты руководства 
«Заповедного Прибайкалья» из числа 
бывших его сотрудников направили 
материалы активисту ОНФ Любови 
Аликиной о причинах, которые, на их 
взгляд, вне зависимости от истории с 
привлечением авиации в числе прочих 
привели к байкальской пожарной ката-
строфе. Их интересует, почему сво-
евременно в том же Верхне-Ленском 
лесничестве не были задействованы 
имеющиеся у «Заповедного Прибай-
калья» аэролодки, почему другая тех-
ника, по предварительной информа-
ции, находилась возле частных турбаз 
в десятках километрах от заповедника, 
почему ответственными за тушение 
пожаров порой были люди пенсион-
ного возраста. По данным материалам 
начинает проверку территориальное 
подразделение Росприроднадзора. 
Эти вопросы планируется озвучить и 
25 февраля на экологическом форуме 
ОНФ в Иркутске. 

Юлия МАМОНТОВА 

Фото автора

У семи нянек,
Или что привело к байкальской 
пожарной катастрофе 2015 года 

КОММЕНТАРИЙ

Алексей Калинин, Западно-Байкальский межрайонный 

природоохранный прокурор:

– На протяжении пяти лет в нашем регионе наблюдается 
маловодность – ситуация, при которой ежегодно с карты мест-
ности исчезает более ста различных ручьев и небольших рек, 
это сильно влияет на фактор пожароопасности, так как даже 
самый малый ручей является естественной преградой для 
пожара. Также уменьшается уровень увлажнения почвы и уро-
вень воды в крупных водоемах Иркутской области.
Критически высокая температура и отсутствие осадков привели 
к тому, что тайга в районе Байкала находилась в крайне горючем 
состоянии, любое возгорание, которое не было замечено в пер-
вые часы, приводило к масштабному разрастанию этого явления. 

Если пожар не удавалось потушить в первое время, то он расходился по ветру широким 
фронтом, остановить его было уже фактически невозможно.  
При этом природный ландшафт в районе Байкала достаточно сложный, и он не позволяет 
применять классические методы пожаротушения. 
Такая ситуация требует применения авиации, в первую очередь, для тушения небольших, 
зарождающихся пожаров. Когда на Байкале одномоментно в разных местах начались мас-
штабные пожары, то в первые недели люди, отвечающие за тушение пожаров, находились 
в состоянии паники и непонимания масштабов происходящего. 
Результаты прокурорского надзора показывают, что в организации деятельности госструк-
тур есть критические ошибки. И больше всего вызывает опасение то, что в будущем ситу-
ация может повториться. Пожары могут начаться уже в апреле. Поэтому природоохранная 
прокуратура сейчас пристально наблюдает за подготовкой к пожароопасному периоду. 
Напоминаю, что полномочия по тушению пожаров есть у всех – это органы местного само-
управления, органы власти субъекта, МЧС, авиационная охрана лесов, органы лесного 
хозяйства, арендаторы лесных участков. Даже собственники турбаз, находящихся на тер-
ритории Прибайкалья, обязаны принимать меры по пожаротушению, когда это угрожает 
имуществу и территории, которая находится у них в аренде. 

АКТУАЛЬНО

«Мы учли ошибки прошлого года при подготовке к 

пожароопасному периоду», – об этом на Всероссийском 

сборе представителей системы предупреждения 

и ликвидации ЧС 16 февраля заявил губернатор 

Иркутской области Сергей Левченко. Еще с осени 

началась активная подготовка населенных пунктов, 

подверженных угрозе перехода лесных пожаров. Под 

руководством главы региона создан координационный 

совет, и его главной целью является повышение 

уровня межведомственного взаимодействия в 

вопросах защиты от ЧС. 

В целом в заповеднике и Прибайкальском нац-

парке в прошлый пожароопасный сезон сгорело 

8,3 млн куб. м древесины. Общий ущерб в денеж-

ном эквиваленте превысил 625 млн рублей. Пло-

щадь всех пожаров на особо охраняемых природ-

ных территориях, по последним подсчетам, соста-

вила 126,5 тыс. га. 

Пожар у бухты Песчаная, 9 августа 2015 г.
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Сле дую щий но мер га зе ты 
вый дет 26.02.2016 г. 

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
ру ют ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров 
мо жет не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 
Ма те ри а лы на та ком фо не в раз де ле 
«Офи циаль ная ин фор ма ция» и в рубрике 
«Корпоративное управление» пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 
Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 

и мас со вых ком му ни ка ций 

по Иркутской области. 

Ре ги стра цион ное сви де тель ство 

ПИ № ТУ 38-00167 

от 17 сен тяб ря 2009 г.

Фо то кор рес пон ден ты:

Головщиков А.В.

Бизикова М.А.

Федоров А.А.

Из да тель ская груп па:

Романова Г.Н.,

Неудачина Н.И.,

Полякова О.А., 

Афонченко А.В.

ogirk.ru

– Мы открыли празднование Сагаалга-
на большим концертом в Иркутском музы-
кальном театре, а продолжением этих тор-
жеств является наша выставка «Восточное 
пространство», – отметил директор Центра 
культуры коренных народов Прибайкалья 
Александр Амагзаев. – Хочу подчеркнуть, 
что наша главная цель – объединение, ведь 
в экспозиции принимают участие художни-
ки разных национальностей, которые, так 
или иначе, раскрывают в своем творчестве 
тему восточной культуры. И это традици-
онно для нашего региона, ведь мы в Сибири 
никогда не делили людей по национальному 
признаку, и дух братства народов силен у 
нас как нигде.

Всего в экспозиции представлено 35 про-
изведений. Первый зал отдан живописи и 
графике. Символом экспозиции в этом году 
стала работа осинского художника Любови 
Бертаковой «Сваты», на которой изобра-
жены двое по-братски обнявшихся муж-
чин средних лет в национальных бурятских 
костюмах. По словам куратора выставки 
Юрия Ермолаева, работа была выбрана 
потому, что она символизирует объедине-
ние:

– Вдумайтесь, ведь в этом случае два 
совершенно чужих человека, детей которых 
свела вместе любовь, становятся родней. 
Так и народы, проживающие на террито-
рии Прибайкалья, с разной культурой и 
обычаями, тысячелетия живут вместе одной 
семьей. В целом авторы, работы которых 

представлены на выставке, постарались 
отразить в своих работах культуру, природу 
и философию байкальской Сибири.

Здесь же можно увидеть символичную 
работу «Рождение белого месяца», на кото-
рой изображен спящий ребенок. В экспози-
ции также выставлены: пейзажи известных 
иркутских художников Александра Весни-
на, Кала Шулунова и Анастасии Халипо-
вой, графика Влада Урбаханова, посвящен-
ная байкальским легендам, автопортрет с 

кошкой Елены Толмачевой, выполненные 
в стилистике буддийской танки произведе-
ния Екатерины Асалхановой «Белая Тара 
– богиня долголетия» и «Пять стихий», 
абстрактная живопись Александра Имедее-
ва «Когда мне не хватает неба, они нисходят 
в виде снега», картины Юрия Ермолаева 
«На земле Гэсэра», «Голос предков» и «Пор-
трет старика» молодого автора Александра 
Терского.

Во втором зале выставлены декоратив-
но-прикладные работы. Это направление в 

проекте в большинстве своем представля-
ют авторы Усть-Ордынского центра худо-
жественных помыслов. Екатерина Осипова 
представила на выставке гобелен из кон-
ского волоса «Полет», Юлия Харгаева – 
текстильное панно в технике аппликации, 
посвященное традиционному орнаменту 
«бараний рог», который символизирует 
богатство, изобилие и здоровье, Валенти-
на Ажинова создала оригинальный триптих 
«Нархинсак».

– Произведение сделано по мотивам 
свадебного нагрудного украшения из вой-
лока, сукна и металла, – рассказала она. 
– Изначально эти изделия были частью 
коллекции, которую я делала для конкурса 
этнической моды «Шелковый путь», а потом 
стилизовала их в панно.

Во втором зале также можно увидеть две 
эффектные графические работы иркутского 
художника Валентины Дерижановой, объ-
еденных темой «Восточного танца», и трога-
тельные произведения осинского художни-
ка Марины Алексеевой «Бурятская семья» 
и «По степи», написанные цветной гуашью. 
Целый стеллаж на выставке отдан керамике 
иркутян Андрея Поляницы, Андрея и Вален-
тины Голендеевых.

– Очень приятно, что нас постоянно 
приглашают принять участие в проекте 
«Восточное пространство», ведь в своих 
работах мы стараемся отразить красоту 
Сибири и культуру проживающих на ее 
территории народов, поэтому часто обраща-
емся к легендам о Байкале и бурятским сказ-
кам, – подчеркнула Валентина Голендеева. 
– Например, создаем в глине образ Гэсэра 
– национального богатыря, или налима – 
священной для этого народа рыбы. Я также 
люблю обращаться в своем творчестве к 
культуре тофаларов и эвенков. 

Помимо демонстрации произведений 
искусства, в рамках выставки пройдут раз-
личные мероприятия. 25 февраля – «Изго-
товление куклы в национальном бурятском 
костюме из бумаги». 2 марта – мастер-класс 
по акварели «К нам пришел Сагаалган». 
3 марта – изготовление оберегов «солныш-
ко» из бисера. 27 февраля и 5 марта – кино-
показ Международного этнокультурного 
фестиваля «Ёрдынские игры». 

Выставка будет работать до 8 марта.

Елена ОРЛОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

АНОНС

ВСЕРОССИЙСКИЙ ЛИТЕРАТУРНЫЙ 

КОНКУРС «ГЕРОИ ВЕЛИКОЙ 

ПОБЕДЫ – 2016»

В целях сохранения и увековечения памяти о проявленном в 
годы Великой Отечественной войны героизме советских солдат, 
мужестве российских воинов, защищавших рубежи Родины, и 
военнослужащих, участвовавших в локальных войнах и военных 
конфликтах, в целях воспитания у подрастающего поколения 
чувства патриотизма и гордости за подвиги воинов-героев, а 
также сохранения военно-исторического наследия России орга-
низаторы проводят 2-й Всероссийский ежегодный литературный 
конкурс «Герои Великой Победы – 2016» на лучший литературный 
рассказ, очерк, стихотворение и песню эпического, исторического 
и военно-патриотического содержания.
Оргкомитет конкурса, по многочисленным просьбам конкурсан-
тов и руководителей учебных заведений, продлевает сроки при-
ема работ до 10 мая 2016 года. Информация о конкурсе на сайте: 
http://героивеликойпобеды.рф.
Организаторы конкурса: Российское военно-историческое 
общество, Министерство обороны Российской Федерации, 
Министерство образования и науки Российской Федерации, 
Министерство культуры Российской Федерации, Российская госу-
дарственная библиотека, Издательский дом «Не секретно».

БАСКЕТБОЛ

«ИРКУТ» РАЗГРОМЛЕН 

С РАЗНИЦЕЙ В 43 ОЧКА

Баскетбольный «Иркут» потерпел крупнейшее поражение в своей 
истории. В рамках очередного тура Суперлиги России наши 
баскетболисты играли в Перми с «Пармой». С первых же минут 
хозяева ушли в отрыв, который наращивали до самой финальной 
сирены. Итог встречи – 108:65. Тренеры гостей после матча с тру-
дом смогли оценить игру своих подопечных.
– Не хочется даже комментировать матч, честно говоря, ничего 
не получилось. Мы много сил отдали в Ижевске, шестичасовой 
переезд на автобусе, думаю, что тоже отразился. Мы хорошо раз-
бирали команду «Парма». Была задача справиться с игроками 
периметра, но мы пропустили очень много трехочковых бросков, 
– заявил тренер БК «Иркут» Александр Чернов.
Впереди у иркутян серия из трех домашних игр подряд, первую 
они проведут 24 февраля со «Спартаком-Приморье».

Иван МАМОНТОВ

«Соль земли»
Фильмы о людях труда вновь стали востребованными

– Василий, документальный 

фильм «Соль земли» сегодня 

может посмотреть любой жела-

ющий в интернете. Он был снят 

к юбилею Усольского района. В 

чем секрет его популярности? 

– Изначально от нас хотели 
получить отчетное видео о том, 
чего достиг Усольский район 
к своему 90-летнему юбилею. 
Мы предложили заказчикам 
сделать настоящее кино, кото-

рое будет вызывать гордость у 
жителей района. 30 лет назад по 
всей Сибири работали колхо-
зы, хозяйства-миллионеры, но 
потом вокруг все умерло, а в 
Усольском районе – нет. Мы с 
оператором по роду своей дея-
тельности были в Подмосковье, 
Забайкалье, доехали до Сахали-
на, но нигде не видели такого 
сосредоточения сельхозпред-
приятий в одном районе, как 
на усольской земле. Здесь рабо-
тают люди, рождаются дети, 
строятся красивые уютные 
дома. И в фильме мы поставили 
цель выяснить, в чем причина 
успеха. 

– Выяснили?

– В ходе съемок поняли, 
что «соль земли» – это мест-
ные жители. В Усольском райо-
не живут трудоголики, которым 
присущи честность и чувство 
взаимопомощи. Приведу при-
мер. Во время летней засухи у 
хозяйства «Железнодорожник» 
возникла патовая ситуация, 
связанная с нехваткой соломы, 
которая и на корма, и на под-
стилку скоту идет. А рядом рас-
положено Тельминское хозяй-
ство, где сеют особые сорта 

пшеницы, засухоустойчивые. 
Оттуда позвонили пострадав-
шим и предложили – забирай-
те урожай прямо с полей. Без 
всякого намека на коммерцию! 
И такое доверительное общение 
способствует развитию района. 

– У вас в фильме собрались 

все «зубры» сельского хозяй-

ства – Сумароков, Франтенко, 

Лифантьев, Шадрин, Казачков. 

Тяжело было с ними работать?

– Перед нами стояла зада-
ча – раскрыть известных на 
всю область аграриев с челове-
ческой стороны. И нам это уда-
лось. Тяжелее было с просты-
ми рабочими. Лезем к людям с 
камерой во время посевной или 
уборочной, а они отнекиваются 
– мол, нам некогда. Поэтому 
простых людей в фильме не так 
много, как хотелось бы. 

– Расскажите о наиболее 

интересных эпизодах фильма.

– Очень интересно, как в 
деревнях боролись с пьянством, 

как учили жителей работать на 
земле. Спрашиваю у одного из 
директоров: «Увольняли мужи-
ков за пьянство?» А он отве-
чает: «Как ты его уволишь, а 
кто ж работать будет? А кроме 
того, он мой сосед, как его бро-
сишь?» Кого-то лечили, где-то 
справлялись нравоучениями, 
многих наказывали рублем. В 
итоге те, кто раньше заливал 
за шиворот, теперь стали пере-
довиками, и в семьях все нала-
дилось. Мужики в хозяйствах 
зарабатывают приличные день-
ги. Но они и пашут по 12 часов, 
а то и больше.

Тот же Андрей Казачков из 
«Тельминского» начинал прак-
тически с нуля, а теперь готов 
помочь любому, кто придет в 
сельское хозяйство. У него в 
резерве есть техника, которую 
он может дать бесплатно, лишь 
бы человек обрабатывал землю. 
Еще один эпизод, не вошедший 
в фильм, – Казачков ездил по 
области, общался с мужика-
ми, промышляющими «черны-
ми рубками». Он им говорит: 

«Машина леса стоит 40 тыс. 
рублей, а машина фуражной 
пшеницы – 200 тыс., элитную 
же и за 350 можно продать. Вы 
ходите под пулями, под уголов-
ными статьями, воруя лес. А 
все наши мужики в хозяйстве 
трудятся законно, сытые, при 
машинах, с хорошими зарплата-
ми. Беритесь тоже за это дело, 
поднимать надо область». 

– Кто ваш зритель?

– Конечно, изначально 
больше снимали для усольчан, 
но кинолента «Соль земли» 
будет интересна многим. Жите-
ли Иркутска, посмотрев этот 
фильм, откроют для себя, что 
большая доля продуктов, кото-
рые они едят, из Усольского 
района. Сейчас мы проводим 
коррекцию фильма, убираем 
несколько пафосных ноток, 
связанных с юбилеем райо-
на, и вскоре лента выйдет на 
Общественном телевидении 
России, ее увидит вся страна. 
Федеральное ТВ – это огром-
ное подспорье. Но в целом, в 

киносфере заработать трудно. 
Какую-то прибыль получаешь, 
сразу нужно думать об обновле-
нии техники. 

– И как выживаете? 

– Снимаем рекламные роли-
ки, чтобы заработать. К сожале-
нию, у региональных киношни-
ков практически нет доступа к 
федеральным деньгам. Условия 
такие, что все тендеры уходят 
москвичам. Последний раз на 
документальное кино в Иркут-
ской области выделяли деньги 
еще при губернаторе Дмитрии 
Мезенцеве, который вдохно-
вился документалистикой. Он 
учредил программу по разви-
тию документального кино. 
Разыграли три тендера, в рам-
ках которого мы сняли «Быль о 
белом горностае», фильм, рас-
сказывающий о судьбе Хайтин-
ского фарфорового завода. Но 
потом все заглохло, и пока оста-
ется надеяться только на спон-
сорскую помощь.

– «Соль земли» – это уже 

четвертый документальный 

фильм студии «Стаханов». 

Вы сняли «Сад Томсона», 

«Хирург», «Быль о белом гор-

ностае». Что в планах, о каких 

людях труда мы увидим следу-

ющую ленту?

– Хотим продолжить цикл 
фильмов проекта «Я сибирской 
породы». О людях, добившихся 
мировых высот в своем деле, 
продолжающих при этом тру-
диться здесь, в Приангарье. 
Первый фильм в рамках цикла 
– «Хирург» – рассказывает 
о враче Ивано-Матренинской 
детской больницы. Этого спе-
циалиста желали бы видеть у 
себя ведущие клиники мира, но 
он выбрал свой путь – жить и 
работать в Иркутске. В творче-
ских планах – ленты  «Юве-
лир», «Скульптор», «Мэр» и 
«Математик». Уже есть герои 
для этих картин. За год постара-
емся завершить все съемки.

Иван МАМОНТОВ

ИНТЕРВЬЮ

Документальный фильм «Соль земли», созданный 

иркутскими кинематографистами из студии 

«Стаханов», в скором времени покажут в эфире 

Общественного телевидения России. Чем 

столичных телевизионщиков заинтересовала 

лента, снятая к юбилею Усольского района, 

и почему спустя 25 лет после крушения СССР 

вновь стали востребованы фильмы об успешных 

предприятиях и людях труда, рассказывает 

режиссер картины Василий Медведев.

Восточный стиль
ВЫСТАВКА

Гобелены из конского волоса, яркая керамика в этническом стиле, 

произведения живописи и графики, в которых отражена восточная 

культура и философия, – все это можно увидеть на выставке 

сибирских художников «Восточное пространство». Она открылась 

в отделе «Окно в Азию» Иркутского краеведческого музея при 

поддержке министерства культуры и архивов Иркутской области. 

Выставка приурочена к празднованию Нового года по лунному 

календарю.

Всего в экспозиции 
представлено 35 произведений. 
В целом авторы постарались 
отразить в своих работах 
культуру, природу и философию 
байкальской Сибири.


